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十多年前，施一公教授应邀在北京大学生命科学院做了一次关于&quot展望事业，
探索人生&quot，这可以说是一个&quot总结&quot他将近半生的经历。在这次演
讲中，他回顾了自己在清华大学从出生到就业的经历。他在人生的不同阶段遇到了
不同的困难。

他回忆说，年轻的时候，他也因为专业而迷茫，也遇到过很多困惑，也发过牢骚。
但是当人们到了中年，回顾当时的情况，他说抱怨可以&#039；解决不了任何问题
。我抱怨的原因是因为我可以&#039；许多问题我看不清楚。说白了，我年轻时的
很多观点都是不正确的，或者至少是偏颇的。因此，他建议年轻人不要在很多问题
上妄下结论。至少你可以&#039；不要因为现实的不和谐而失去信心。他在演讲中
说他是一个个人意志很强的人。几十年形成的做人做事的方式不是那么容易改变的
。两年不会变，二十年也不会变。

同样的道理。回国后，他一直在科研和教育方面追求更高更理想的目标。而他的发
言或许能给迷茫的年轻人一些启示。——

我从来没有机会来北大做学术讲座，也没有机会和同学聊天。所以我非常珍惜这个
机会。我&#039；我想借此机会毫无保留地私下分享我的经验。

我之所以愿意讲述我的一些经历，是为了让人们明白我为什么会有这些想法，为什
么会做出各种选择。。我不&#039；我不指望我的想法会影响到每个人，但我不会
。我肯定它们会影响一些人。当然，我不&#039；我不想让你走我走过的路。

我觉得在中国，只要有人能有野心，就应该有所作为。那么我们的国家一定会有未
来。所以像我们这些北大清华的学生都是全国最好的。每个人都应该有远大的抱负
，肩负起中国的未来。如果毕业后，你只担心自己的柴米油盐，只关注自己的房子
和车子，那是非常不合适的。至少我会很难过很失望。

01年轻的野心

&quot；出生在哪里&quot是一个非常重要的问题。我没有&#039；我以前不太
明白。直到2003年或者2002年我回国的时候，才看到一本叫《河南人惹谁了》的
书。。尽管书名让我义愤填膺，但我没有。不要想得太多太深。我只是觉得，说河
南人&quot唐&#039；不知道如何羞辱&quot。

有一次，我去中山大学演讲。我讲完后，学校领导请我吃饭，挺有意思的。吃饭时
，我的一个同事问我，说：&quot龚毅，你是哪里人？"我说我&#039；我来自河
南郑州。他低头挠了半天头，说&quot你的家乡在哪里？"我想了想，说，我爸爸&
#039；s分公司是云南大理的，它&#039；它来自云南。他说，&quot哦，那&#0

                                    1 / 9



智行理财网
北京大学李晨分校(北京大学李晨分校)

39；这还差不多。"

听完。我恍然大悟，河南人好像在外面惹了不少人。但生在河南郑州，我还是很自
豪的。

父亲毕业于哈尔滨工业大学，母亲毕业于北京矿业学院。婚后，他们响应祖国号召
，去河南焦作煤矿工作。所以我出生在河南。我1967年出生在郑州。

在那个特殊的年代，父母给我起了一个具有时代特征的名字：全心全意为大众服务
。

因为父母都是知识分子，我两岁的时候，随父母去了河南驻马店镇的一个小村庄。
农村生活很无聊。也很苦，但是给我留下了非常好的印象。记得小时候经常去地里
吃水果，玉米之类的。

那次经历让我觉得，一个人不应该因为别人穷就看不起别人，否则这个人就没教养
，会被更多的人看不起。

后来，我在那个村子读完了小学。那时候我学习很好，老师也很看重我。我仍然清
楚地记得，我小学的班主任拍着我的肩膀说&quot龚毅，你将来一定要为我们驻马
店争光！""此外我觉得我上小学的时候父亲对我的影响很大。爸爸非常聪明伶俐。
就我记忆所及，他什么都能做，但不是很成功。当他能把事情做得最好的时候，他
被送到了乡下。在农村，他学会了裁缝和盖房子。后来在机械厂做合金刀具。他也
很快成为业务骨干。[XY002][XY001]1977年恢复高考后，他帮哥哥、姐姐、表哥
、表妹复习功课。当时他觉得自己的知识终于有用了。他向他们解释了XYZ和方程
的解，尽管我没有&#039；我不明白。但当时我觉得这真的很酷。

小学毕业后，进入驻马店镇中心中学。高中的时候，我转学到了河南省实验中学。
当时成绩不错，想申请入会。但是老师说我的发展还不够全面，需要进一步努力。
。正好我们学校要开运动会，班里没有人愿意跑5000米和10000米。为了表现好，
我毫不犹豫的报了名。但是在那场比赛中，我跑了最后一名，这让我感到羞愧。在
以后的日子里。我天天练长跑，希望有一天能报仇雪恨。第二年，我报名参赛，拿
了冠军。这在不经意间锻炼了我的身体，磨炼了我的意志。

后来到了清华，想继续长跑。但是学校长跑队只招专业运动员，我就改练竞走了。
当时我还拿了清华万米竞走的冠军，创了全校纪录。万米竞走要绕操场25圈，每次
都会有铃声提醒。这种运动特别能锻炼人&#039；意志品质。这让我在以后的学习
、生活、工作中受益匪浅。
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当然，这是后话。

02负清华

1984年，我作为河南省实验中学高二学生参加全国高中数学竞赛和物理竞赛。，分
别获得一等奖和二等奖，保送北大物理系。那时候我觉得学物理的人最聪明。

然而，在和北大签订了行走意向书后，清华负责招生的老师又找到了我。在那时老
师对我说&quot21世纪是生命科学的世纪。"虽然当时对生命科学知之甚少，但最
终还是选择了清华和生物。[XY002][XY001]1985年，作为清华生物系重建后的第
一批本科生，我开始了在清华的生活。。进入大学后，我发现我不&#039；我真的
不喜欢生物。因为对生物课缺乏兴趣，也觉得生物课没有太大的挑战性。于是，我
学习了数学系的一些课程。

应该注意的是，虽然我不&#039；我不喜欢生物课。但是我还是把生物课学的很好
，所以我在清华的成绩一直是这个专业的第一。毕业的时候，我还以系里第一名的
成绩拿到了清华大学的生物和数学双学位。在我大学学习期间，对我影响最大的无
疑是父亲的突然去世。

那是1987年，父亲在一场车祸中永远地离开了人世。这件事对我的打击太大了，让
我对社会的看法发生了很大的变化，觉得很不公平。当时心里有很多怨气。以至于
当我毕业出国的时候，我没有&#039；我对我的祖国没有多少留恋，我也没有&#0
39；我没有强烈的回国意愿。那时候我觉得我的母亲和家人是中国最值得我留恋的
。我父亲走了。虽然我还在上大学，但是我觉得我得养活自己。而你要慢慢承担起
抚养母亲的责任。所以在我紧张的学习之后，我开始尝试赚钱。

我的资金和精力有限，只能做一些买卖的小生意。当时能倒的几乎都倒了，连导游
都做到了。。靠自己的努力，我还年轻有成就。我不仅养活了自己，还存了一万多
块钱，成了一名&quot百万元家庭&quot大学生。然而，我不知道。我不希望每个
人都以我为榜样，在学习的同时做点小生意。我一方面是生活所迫。另一方面，虽
然我做的是小生意，但我没有&#039；我没有错过任何课程，仍然在考试中获得了
第一名。如果你们谁能做到这一点，我不反对你们赚外快。

03留学

1989年，我提前一年从清华大学毕业。并申请自费留学美国。

1990年，我离开祖国，前往美国继续求学生涯。
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然而，我到美国后不久就受到了一系列的刺激。

那时候我去参加聚会，大家会互相问是哪里人。中国有些人支支吾吾，根本不&#0
39；我不想说他们来自中国，好像来自中国是一种耻辱。我可以&#039；我受不了
了。我&#039；我来自中国，我&#039；我来自中国。我们有五千年辉煌灿烂的
文明，值得我们骄傲。阿伦&#039；难道我们只是暂时贫穷吗？为什么看不起自己
。

那时，中国正在申办2000年奥运会。当时美国媒体对中国进行了一系列负面报道，
一些民族败类肆无忌惮地反对中国&#039；s&quot最惠国待遇&quot通过美国国
会的所谓证词.1991年夏天，我&#039；我要回中国去看我妈妈。但是就在我离开
之前，我的车被偷了，然后我被抢了。当时我心情不好，就决定去欧洲散散心。这
次为了好玩的旅行最终变成了一次令人不安的旅行，这是我永远不会忘记的。当我
拿到去华盛顿的签证时。，发现每个大使馆里，来自中国、非洲、古巴、朝鲜等发
展中国家的人都被列为单独的一类。拿到签证，不仅被收取最高的签证费，还会像
户籍一样被质疑。这让我很难受。

我拿到了去英国、瑞士和法国的签证。英国是我此行的第一站。

然而，当我进入伦敦的机场时，我受到了特别的关注。

当时大家都在排队，前面的人都拿着护照。移民官会看一下，就通过了。轮到我的
时候，我也挥舞着护照，以为可以通过。但我错了。他们看到我的护照是人民的护
照&#039；因此他们扣留了我，询问了我，打开了我的包，把所有的东西都拿出来
检查。

我后面的人不耐烦了，移民局官员让他们绕过我。当时我觉得自己蒙受了极大的耻
辱。我心想：我对你做了什么？是因为我来自中国并获得了中国护照吗&#039；中
华民国？

后来，当我进入瑞士日内瓦时，我收到了同样的&quot特殊礼遇&quot作为伦敦。
当时我深受刺激。阿伦&#039；我们是不是有点穷？因为中国穷，他看不起中国人
，这与西方国家倡导的人权和人人平等的理念格格不入。

经历了这一系列的事情，我的想法开始一点一点的改变。到了1992年，我有了一个
在学业结束后返回祖国的计划。

所以，现在我&#039；m回来了，回清华了。
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外面有人说石龚毅回来会是什么感受。我告诉你，其实我回清华最想做的事情就是
教育人，培养一批年轻人，在他们可塑性还高的时候影响他们。有时候，我觉得爱
国主义教育和专业教育一样重要。。希望以后在清华开一门本科生爱国主义教育课
，相信会很满。我不&#039；我不需要给他们讲什么爱国主义和辩证法。我有丰富
的例子，我想我会用这些例子来刺激学生&#039；爱国热情并引起他们的共鸣。

以上有点远，所以让&#039；让我们回到出国留学的话题上来。

我在约翰霍普金斯大学的杰里米伯格教授手下攻读生物物理学博士学位。一开始觉
得英语有点落后。规定每天背25个单词。时间长了，你就会慢慢过了语言关。我的
导师当时是系主任。他很忙，所以很难照顾我们。我不够自信，也不是很积极，我
没有&#039；不要引起太多的注意。。另外，我先跟着课题组的另一个老师做实验
，和导师直接接触比较少，以至于我没有&#039；读研究生三年没和导师聊过。在
我读研究生的第三年末，伯格教授注意到了我。一天伯格教授突然向我们宣布，他
发现了热力学第二定律的一个重大缺陷。后来，伯格教授在实验室的一块黑板上推
导出来。我一发现他的计算中有明显的错误，就鼓起勇气向他指出来。

我话音刚落。整个实验室鸦雀无声，静得可怕，伯格教授什么也没说就走了。我认
为它&#039；它坏了，我可能让教授不高兴了。

结果第二天他就问我是哪里毕业的，在哪里学的热力学。我说我在清华读书，他夸
我学习扎实。还说你清华的学历真的很好。另外，当时我的实验有了一些结果，教
授从此对我刮目相看。我毕业的时候，伯格教授还说我是他最好的学生，他为我骄
傲。

04上下搜索

1995年，我获得博士学位后，我没有&#039；我真的没有想过我将来会做什么，
我对未来感到困惑。坦白说，我当时对做研究没那么感兴趣，虽然当时做得还不错
。

此点我&#039；我和饶毅、王晓东不一样。他们总是在追求自己喜欢的东西，并把
它做好。在这方面，我挺羡慕饶毅和小东的。我博士毕业后&#039；s学位，我觉
得自己还有点商业天赋，于是和另外两个朋友合伙开了一家公司。。那时候每天工
作到半夜是很辛苦的。结果忙了半年，生意做的还不错。最后，我一无所获。经历
了这一切，我觉得自己已经不适合创业了，然后果断放弃了创业计划，重新开始做
科研。

1996年1月，我去纽约斯隆-凯特林癌症研究中心做博士后研究，师从NicolaUlic教
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授。那段时间是我人生中最绝望的时期之一。。当时我的课题是TGF-
B信号通路中重要蛋白质和蛋白质复合物的研究。

为了尽快出成果，我每天工作12个小时以上，每两周休息一天。其实休息就是睡觉
，因为我当时睡眠严重不足。还好以前一直坚持锻炼。有一个好身体，否则你赢了
&#039；根本坚持不了两年。

功夫不负有心人，那两年我做东西很快。在不到两年的时间里，我在《细胞》杂志
上发表了两篇研究论文。这样我更容易在美国一流大学找到教职。因此1998年，我
被普林斯顿大学分子生物学系聘为助理教授。

05程普林[XY002][XY001]1998年2月，我到普林斯顿大学工作。当时，学校为我
提供了200平方米的实验室和近50万美元的研究启动资金。

当时关于细胞凋亡的研究进展很快。因此，我打算研究细胞凋亡的分子机制。这一
系列工作已在高水平杂志上发表，为我们实验室建立了良好的声誉。我个人也获得
了普勒斯顿大学的认可。2001年晋升为终身副教授。2003年晋升终身正教授，成
为普林斯顿大学分子生物学系历史上最年轻的终身正教授，后来成为最年轻的讲座
教授。

同年我被国际蛋白质学会授予欧文信号青年研究员奖，成为第一个获得该奖的中国
学者。

随着我们研究成果的不断发表，越来越多的美国著名大学开始关注我们的实验室和
我本人。像哈佛大学，哥伦比亚大学，麻省理工学院等。他们都开始联系我，想让
我去他们学校工作。

2004哈佛大学开出了优厚的条件，希望我能在他们学校工作。为了留住我，普林斯
顿大学开出了优厚的续约条件，大幅提高了我的工资，资助我买房，还提供了占地
500平方米的实验室。

直到今天。我对普林斯顿大学仍然有很深的感情。我一直认为普林斯顿大学是美国
最适合做研究的地方。

普林斯顿大学很安静，校园风景如画。校园里的每一栋建筑都很漂亮。校园里有一
个卡内基湖，夏天可以去划船。冬天，可以滑冰。一条专门用于慢跑和骑自行车的
小路绕湖延伸数十公里。除了自然环境，那里的科研环境也很优越。所以，我认为
普林斯顿是一个完美的学术殿堂。
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后来，我放弃了这一切。我回到清华，不是因为清华的科研条件比普林斯顿大学好
，而是我觉得我回到清华会比在普林斯顿有更大的影响和更强的成就感，这对我很
重要。

06追梦回国

我回国的计划其实早就有了。我在读博士和博士后的时候，就有过学成回国的想法
。还记得我读博士后的时候，和老婆讨论过学成回国的想法。当时她担心我回国后
不受重用，不能施展才华。我说没有&#039；没关系。至少我可以回中学当一名英
语或数学老师。

当时她和几个朋友跟我说，多浪费啊！我不&#039；Idon’我认为不是。我自己
也是一种浪费。我一直认为一个人&#039；人的一生不在于他有多高，甚至不在于
他做出了多少物质贡献。它&#039；这是关于一些精神上的想法。可以影响他人，
改变社会。培养教育学生是影响社会的好方法，是我向往的。孔子一生都在传播思
想。他对中国和世界产生了巨大的影响。了解我的人都知道我喜欢说话，尤其是对
学生。。当我去一个地方讲课时，我不&#039；我不太在乎老师或其他人的数量，
但如果有很多研究生，我会很高兴。前几天去中科院生物物理所做学术讲座。我很
高兴，因为他们都是研究生。

我觉得研究生也不错。不管是不是本科生，大家&#039；的想法可能没有完全敲定
。很多事情可能不太清楚，就像我自己，我没有&#039；博士毕业后，我看不清楚
它们。所以我觉得多交流，多交心，可能会多思考一些事情。。但我不&#039；我
不希望你跟随我的脚步，走我走过的路。这是不可能的。我想每个人&#039；美国
的条件和环境完全不同。

今天下午&#039；s聊天，我觉得你最大的收获可能是你会觉得很多事情都不过如
此。你也可以做，然后找到更适合自己的方式。

希望大家能意识到这一点。

说到这里，饶毅刚才说到柴吉杰，我以前的一个博士后。我给你举个例子。其实我
在很多场合都说过。我对柴吉杰很满意。柴训练得很好，将来肯定会做得更好。

什么是例子？前年我在清华讲课，柴的几个学生来听我讲课。下课后，我和几个同
学聊天。。其中一个学生对我的讲课风格和聊天时的说话方式进行了评价。

我说带学生，就包括博士后，所以我希望把我的风格教给我的学生和我的博士后。(
表示惊奇、震惊等)我认为柴吉杰基本上已经学会了我的一些风格。学生马上补充道
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：&quot石老师。我们的柴老师说他青出于蓝而胜于蓝。"

听到这些，我很开心，这是发自内心的。。我想如果柴吉杰不&#039；不要说这个
，我认为他很胆小。我觉得他有这样的心，我为他骄傲！

所以，我想，你们中的一些人，因为听了我今天下午的漫谈，已经在人生的方向上
做出了一些改变，未来会比我成就更多。我很满足，也很开心。

It&#039；it’有点远。让&#039；让我们回来继续谈论我回国的事情。

其实早在2006年5月，清华大学党委书记陈就开始联系我，希望我回国。当时我不
敢直接同意。他说和妻子商量后给他答复。那天晚上，我给老婆打电话，她说支持
我，出乎意料。所以第二天，我告诉陈，我答应全职回清华，但我需要一个过渡期
。

后来我发现，在回国这个问题上，我和我妻子有一点误会。我妻子支持我回去工作
，但我没有。我不指望把我的家人搬回来。为此，我们商量了一年，最后我老婆决
定全力支持我回国。

那个&#039；就是它，我&#039；我回来了。

虽然清华的科研条件和环境比普林斯顿大学差，但我不&#039；我不认为我的研究
比以前差，因为科研还是人做的。

回来的时候，老婆孩子也一起回来了。。我觉得他们在自然环境和物质条件上会有
一些损失，我老婆会完全为我买单。但我认为回到中国对孩子有好处&#039；美国
的教育，虽然美国的教育条件比中国好。在美国长大的中国孩子有一个身份认同问
题。我希望我的两个孩子在中国接受早期教育，有国家认同感。

在我回国之前，也有朋友对我说，&quot龚毅，你现在很骄傲，不出两年你就会被
中国的大染缸蒙蔽。"然而，我不&#039；我不认为我会改变。我个人很坚决。我
不&#039；我认为改变我过去几十年的行为和做事方式并不容易。我赢了&#039
；两年内不改变它，我不会。20年也改变不了。

如果真的换了，我会觉得很难过！

我会问自己：你回来干什么？最近外面有人说石学会了敬酒。其实这不是真的。出
国前我会祝酒。这有什么关系？我有自己的原则和唐&#039；不要做任何违背他们
的事。我不会与现行体制格格不入，能接受的我都会接受。我赢了&#039；不要做
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任何不可接受的事情。

感觉被请去做了美国一些一流大学的系主任或者院长，好像前途一片光明。但我认
为美国是一个非常稳定的国家，它没有&#039；我是否在那里并不重要。。我在科
学或其他岗位上做得更好，对美国的贡献从100增加到100.1。

然而回国之后，就不一样了。中国发展很快，我们还有很多需要改进的地方。从科
研体制、经费评审到大学教育、科研，与美国相比差距很大。回来后一定能取得更
大的成绩，成就感更强。

什么&#039；更重要的是，回到清华，我可以影响一大批年轻人。他们将在10年或
20年后对我们的国家和社会产生重大影响。到那时，我从清华退休后就很满足了。

07结尾

我觉得我是一个理想主义的人，没有大多数清华人那么深沉。我总是充满激情，做
任何事都充满活力。也希望每个人都能做一个理想的人，至少要在北大学生的内心
深处保留一块理想的圣地。年轻人在面对一些困惑的时候经常会抱怨。那些日子我
有很多抱怨。。现在回想起来，我觉得我不能&#039；我年轻时看不清许多问题。
说白了，我年轻时的很多观点都是不正确的，或者至少是偏颇的。

所以，我们都是年轻人，所以不要&#039；面对许多问题时，不要急于下结论。至
少唐&#039；不要因为现实的不和谐而丧失信心。中国的未来属于在座的各位。希
望你们踏踏实实做事，扛起国家的重担，将来成为祖国的栋梁。

作者：石(西湖大学校长，清华大学原副校长)

编辑：李

综合：洞见，北京大学生命科学学院官网，校长学院。
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